

Viaje, o' apuntes de mi viaje  
a' Europa en el año de 1886

Tan luego como resalci emprender mi viaje  
al nuevo Mundo, tierra dorada de toda  
mi juventud, hubo de separarme del Cas-  
co que tenía en el Grado, el cual era de  
Pájaros de la 1<sup>a</sup> fision, para lo cual  
presenté mi licencia indigena, la  
cuál me fue concedida el 7 de julio.

Tan luego como me vi libre de este  
empleo, me quise ver la jma. y despe-  
dime de ella. El pensamiento de tener  
que alejarme de los míos, a una larga  
distancia, me tristecía, pero esto no  
tenía remedio, y el hombre, cada día  
tuve que hacer, nuevo y grandes su-  
cimientos, p.º Conseguir, algo a lo que  
desea; y esta reflexión me animaba.  
Así pues el 12 de julio, me puse

en Camino, de Bogotá, acompañado de mi  
amigo Mr. Ramírez que se separó bien pro-  
tó, él llevaba distinto destino del mío.

En la Casa no se me esperaba el día que  
llegué, y así la sorpresa que me agotó.

Vinieron pasó a su lado,  
y el día 11 de Agosto, a las 3½ de  
la mañana, después de haber vivido 3  
días por los que se queraban, salió de Casa,  
sin despedirse de nadie y tan solo acom-  
pañado por mi buen amigo edr. Osorio.  
Esto me vino si no más un día de distancia  
y de allí yo mismo le hice devolver  
letra de Sapo, alconci al S. M. Abel  
Soto que venía de Sugamuxi, con una  
compañía de Bon. 15, y cuyo objeto era  
llevar al Sr. Chaparro y familia a Bogotá.  
El Sis llegó a la Capital y después a  
saludar a los amigos, tomó por ofi-

Esto, desocuparme de las diligencias, que  
aun me faltaban p<sup>r</sup> poder emprender mi  
viaje, así lo hice y el día 10 de agosto, a'  
las 10½ a.m. le di' mi Adios, aque-  
lla Aniversario, que encierra p<sup>r</sup> mi mil u-  
cuerdos, de distintos géneros, y en Cuyo Si-  
no iba a' dejar, quien salió por cuanto  
tiempo a' los Compañeros de mi juventud,  
a' los Condicíos, y maestros. Pero S<sup>r</sup>. to-  
vo él a' dejar al Sr. Mallarino, qui<sup>n</sup> sirvió  
p<sup>r</sup> mi un Segundo pade, y al Sr. D.  
Enrique Forero, Compañero de todos mi a-  
pucios y Confianza; pero rendimos los  
años del alma, salí a' la hora ya di-  
cha, en un Carruaje que me condu-  
jo luego a' Madrid (Suezuela) a'  
Casa de mi amigo Sr. Clímaco Sito. et  
allí pasé la noche y al día siguiente  
bien ~~temprano~~ por fin a' Chía, a' despe-

dium del Gral. Francisco Huarte y su  
fmo. en aquella Casa pasé unas pocas  
Horas, y regresé a pasar la noche a'  
Buenaventura. En la Casa de mi Amigo el Sr.  
Vito fui muy bien atendido. El 2 de agosto  
a' las Seis y media a. m. tomé el Cami-  
no que Había de conducirme a' Honda,  
y a' las nueve estuve en Facatativá,  
en donde di' muy de Carrera mi abrazo de  
despedida a' Clímaco, Francisco Acebe-  
ro, Antonio Arona y demás Compañie-  
ros, que Habían pasado con mucho cui-  
dado éso en, que recorrió al mismo tiem-  
po que Con placet, Cúcuta. y en  
una llegué a' Agua Larga, punto do-  
de Concluye el Camino Carrasco, pa-  
se allí pocos momentos y luego to-  
mé la bajada que Conduce a' Vi-  
cetá, a' donde llegué a' las cu-

En la p. m. En el Hotel Francés encontré  
a Monsieur Cambil y Sra. aquén  
Italini Sirio presentando por medio  
de una tarjeta de mi amigo el Sr. Jo-  
sé Maúri Vásquez. Este Sr. debió  
ser mi Compañero de viaje, arce yo  
que iba como goj.º Europeo, Sa-  
limos juntos, de la población, pero tu-  
ve que dejarlo bien pronto, porque a'ca-  
s. a traer una minita Comisionada Es-  
mamente despachis; así' sin la noche  
de este día 13 (agosto) vine a'perme-  
to al Consulado. El día siguiente 14  
Sali' temprano de aquella población,  
y vine a' las 11 a. m. a' almorzar a'  
Guarua, de allí salí' con D. Pa-  
món Santos, que trae en sus mu-  
chos mi equipaje. En todo el Cami-  
no, que Italini venido casi solo

mil pensamientos se revolvían a' mi mente,  
máciro, y los veo yo preguntándome  
a' mi mismo, p<sup>o</sup>. donde voy, como  
puedo ir a' un mundo, enteramente  
novo p<sup>o</sup>. Mi Señor posee adentro Si,  
quiero la suerte que H. de Cabume. A'  
los veo mi dear allí sin' felicidad, voy a'  
Conceas Casas, que mi Señor me mandó,  
Costumbres, y Pueblo a' los cuales a'  
poco tanto muy sombra iban y estos  
mil ideas mi Hacer Comprender,  
Muy a' los claros, la variable de mi  
movo di Ser, en el cual prácen de  
mi Calidad a' mi mismo tiempo ee  
Si y el no, el bien y el mal.

Siguieron de nuevo mi Camino lle-  
gando a' las Círcos p. m. a' las Si-  
guientes, pasada que quedan a' media  
Hora de Hontu, el río Odagalabu

por medio. El día Habí sido un  
los mas Calurosos de aquél País. El  
Siguiente dia /5, pasé a Honda pa' ave-  
clar, allí el tiquete de pasaje, me  
despedí en Segundo del Sr. Santos. El  
/6 a las 7<sup>ta</sup> tomé el tren que debía  
Conducir a Teguas, puesto q. el celaz-  
dalona, q. que dista Once leguas  
de Honda. allí tomé el V. en ruta,  
que siguió bien pronto. a las 2 p. m.  
llegamos a Una Vista, caserío situa-  
do a la orilla del río, sus pequeñas  
casas están Cubiertas de palma, sus habi-  
tantes son en lo general negros prios y  
algunos pocos mulatos, el V. se detu-  
vo allí el tiempo necesario pa' tomar  
Alota, lo cual no pasó de media  
Hora, Siguiendo en Segundo y oso Ro-  
ras después bajabamos por la otra si-

mo, de qual pertenece al Estado de Boyacá.  
Cajípero que da nata le viene una vez  
que no existe un buen Camino que  
lo ponga en Comunicación, con el  
interior del Estado. El Caucio co-  
mo casi todos los de los marge-  
nes del río está descierto con salitr,  
que no son más que pequeños ranchos,  
sin Comunidades algunas, llenos a' todo  
largo de plagas, y donde el pasajero  
no encuentra relieves de ninguna es-  
pecie; poco momentos después de  
haber pasado por aque punto, en  
contramos otros pjs que salían, lo mo-  
che la vivienda a' pasar a punto eta-  
n., que pertenece al Estado de Cau-  
caquía, y en donde el río está <sup>desemboca</sup> en el  
Magdalena. Tan luego como el p. a-  
mano saltamos a' tierra algunos de

los pocos pasajeros que veníamos, entre ellos el Sr. el Barriga, y un antiguo cuyo apellido no recuerdo, pero acompañaba un joven siti de Olimpias. Atáremos la principal y primera calle de aquél Caserío y por informes de un muchacho, me dirigimos a la Casa de una viuda de Biquilla, a la cual nos le pusieron como antiguos conciervos y amigos; ella sí su vez nos albergó con su cansada charla, y en famos sin ningún acompañamiento, algunos cantos provincianos, que nos hicieron reír, a los pasos. Yo vienes bien pronto alv. y pasamos la noche no muy agradable, pues se prestó aquella tempestad. El siguiente día Salimos tem-

piano y a los 11 a. m. llegamos a  
Puerto Veracruz, que pertenece a Antioquia; tiene un buen Casin que  
se asume. Como Hotel del Clavadela  
luna, también parte de allí el pe-  
necaril que lleva al interior del  
Estero y el Casal Común 13 leguas.  
El día era malo y no queríamos Sal-  
tar a tierra, Salimos tan pronto co-  
mo el of. recibió el Correo, que debía  
conducir a Belloquilla, pasamos en se-  
gundo por Barranca Vermeya, que per-  
tenece a Santander. En el trayecto  
al P. Veracruz a este desembocan varios  
rios en el Clavadela, como San  
el Cañav, el apóstol, y otros más  
que no menciono. Mención  
de Barranca eleronja, hay un  
ma trinchera que conduce a Zapata, a  
Estaro a Santander. es los seis

llegamos á Puerto Sogamoso, cerca  
de río del mismo nombre que viene de  
Magdalena. allí pasamos la noche y  
el siguiente día, á las seis a. m., nos  
pusimos en Camino, y llegamos a los  
años a. m. á Puerto Wilches, el  
cual pertenece al Estado de Santander.  
Se encuentra en aquel punto, una lo-  
comotoras, bastante regular, y un tren  
tren cubierto de rieles, algunas casi  
lo cosí arruinadas. Bien pronto en-  
contramos a Patuia, que no tiene  
mucha particular, y después a Bode-  
go Central, bonito caserío, en don-  
de ya hay algunos recursos. También  
se encuentra allí una comisaría  
de Acusias; media hora después  
pasaríamos por Puerto Fracinal, que  
sirve de Magdalena, y de donde hay un  
camino que conduce a Peñón, y el cual

conoces bien. De allí hoy linea telegrafía  
a Bogotá, la cual va por el interior  
de los estados de Santander, Boyacá y  
Cundinamarca. Tampoco allí nubes, que  
anuncian particular mension. Acapuio de oso  
1 hora de Camino llegando a la librería,  
punto que Huayaros es mi morada, un  
recuerdo mata grato; allí permaneció el bu-  
que unas cuatro horas aguardando, a que  
la luna, iluminara bien para proceder de  
luego en Camino.

Pero dice mis! que horas aquellas  
en las cuales inmensas de nubes al  
mosquitero de torvo dormían y clases  
más despedidasaban a torvo su gusto, a-  
quello era el inicio mismo, el rematar  
o Calor, lo incierto del v., torvo asciende  
aquella morada miserible ..

Mas oso de la mañana, Ediis esp.

de aquel punto y dos horas después estábamos en el Banco, en donde aprovechamos la claror de la noche, salteámosa, y fuimos a visitar el punto donde están enterrados los Cadáveres de los Sos. Hernández, Samiento, Tafas, Bernal y Obregon. Este se halla en medio de la que quén plaza, del distrito, envuelto por una sensilla veranda, de madera, y cubre, Sepultura, lleva encima, una especie de calumita, que invoca el nombre del muerto.

Más tarde después de Corro y Seguió el Pj. como de Costumbre, después de dar tres pitadas, que el Capitán dice, es llamar al pasajero. Después de pasar, por quinto Caso, llegamos a un punto, que llaman Prívilgo, infalible

por ser allí el punto donde desemboca, el río Caucu en el Magdalena, y cual viene a aumentar las aguas de este último; pero poco mas adelante se separa el trazo de río que va por Mompós, et las 4 p. m. llegamos a Chaguaní, regular población, con alguno recurso, casas grandes, y no mal construidas. Salimos de aquella población ya p<sup>o</sup> principiar la noche y a las 12  $\frac{1}{2}$  p. m. llegamos a Calamar, en donde en el mes de junio del año de 1885. murió el frde. Emanue Briceño, y como pude saltar a tierra en mi ocasión de ir a conocer la casa donde había muerto, la cual es de p<sup>o</sup> go a una cuarta distancia del río. También permanecieron allí los pueblos del Golcim, por espacio

de tres mses. Estos pueblos estan  
tan a' órdenes al Briceño, Poyos, claca-  
rios y otros jefes. al punto al largo o-  
bligación estó en la isla de Perrazos,  
en donde estaban el Gucatí uvaldad  
maris que mandala Gaitán; allí nos  
separamos de algunos Campesinos, que  
iban por Cartagena, y al Consiguiente  
tomaban el brazo que Conduce a'  
aquella Ciudad y que se separa  
en este pueblo (Calamar). Nos  
pusimos de haber dejado allí el v. algunas  
carga que traí y de recibir otras de  
Jumia, y pasamos bien pronto por  
Tenerife que no pude Conducir en  
Cercos, por que en nacimienta de la no-  
che no les permitían, pero Cuyo pueblo  
es de importancia en la guerra de los  
Independientes. A los ochos de

la mañana diríce' si' Bjoquillen,  
y media hora después llegó el xf.  
a esta población. Si entra por  
Cano que Conduce a una plaza  
llamada allí encontramos  
varios moscos de Cano, que, como se dispone  
también el quer llevar el equipaje a la  
posada, yo me puse en Carruaje hasta  
el Hotel. Hay en la población va-  
rios Hoteles, pero los principales son dos,  
el Colombia y el Victoria, en este último  
me aloje; por que en el primero no me  
ría piso. La casa o este Hotel (Victoria) es  
muy grande, pero baja, tiene un bonito jor-  
no cubierto de flores, enredaderas, áboles  
de varias clases y palmas reales, lo que  
lo hace mas fresco que el resto de la casa.  
El Hotel en si' no es gran cosa, las ba-  
ños son apenas medianos.

Biquilla, población <sup>a la cual</sup> tiene poca idea, de  
lo que me ha paucio, en virtud de los infor-  
mos que habré recibido, es casi toda de pa-  
ja, <sup>a basada por</sup> las cuales parecen ser Comoras en el in-  
terior; de techo en techo Hay una que otra bu-  
na Casa, de una Construcción bien diferen-  
te de mjs Casas, del interior, pues éstas  
ellas presentan una especie de agujeros.  
Además generalmente tienen dos y tres pi-  
los. Las calles son malas, porque están cubier-  
tas de arena, que con el trancito de los va-  
rios Carruajes que están al servicio del  
público, se ponen fangulosas. La po-  
blación es grande. La sociedad, por  
lo que pude observar, no es mala. El  
domingo 22 de agosto, que fuí a la Igle-  
sia, encontré allí unas cien señoras y  
Señoritas, que permanecían sentadas y  
dando la misa; me llamó la atención  
el que todas ellas, estuviesen vestidas de

trajes de Colores, Canforra y algunas con  
una especie de serenos que les cubren  
la cabeza, cada cual tiene un  
arreglo que puestos todos en movi-  
miento, á la vez, presentaban un  
punto agradable. En Iglesia, el edificio  
es bien regular, pero parece templo pro-  
testante, por la Casona de alturas  
y estatuas. La permanencia en Ifigui-  
lla, no tiene nada de agradable  
por el jorobado que va de paso, por  
que aquella es una población sin distrac-  
ción y con un clima que varía por  
pequeños medios entre grados

La humedad es mucha.

Con todo comparada esta población  
con las demás de la Costa, no hay  
duda que es superior.

Al poco tiempo a mi perma-

mentir en el Hotel, me relacioné con  
un joven Cubano, el Sr. Plutarco  
Frasquini, el cual venía recomendado  
por las repúblicas Sub. Americanas, como  
arriero por una casa extranjera. Este Sr.  
me regaló su retazo, y yo le hablé sobre  
unos montes de madera, que trabajan  
en Sijiquí. También me relacioné allí  
con un joven. Soto, que venía de los  
E. U. S. de estudios dentales, con  
dos extranjeros, Mat. A. el uno y  
Alomán el otro. Con un Sr. jaramillo  
Antioqueño, y con otros varios pasajeros.  
Por fin el día 25, de agosto, después de seis días  
de permanencia en este lugar (Bogotá), salí para  
tomar la l. de mar que deben conducirme al Puerto  
de Francia. El camino a Bogotá a Savanilla, lo hi-  
cimos en el ferrocarril llamado del Bolívar, el  
cuál es muy malo. Despues de atravesar

por entre un bosque y al unno llanos cubiertos con pueblos albares llegamos a Savanilla. El deseo que teníamos de conocer el mar era grande, y en aquel lugar se dieron este deseo, pues si bien allí no pasó uno formarse una idea completa, por estar a uno y otro lado, la Costa muy inmediata, siempre se ve algo.

En Savanilla tomamos, con las compañías que habían salido de Guatire, entre los cuales venía D. Graciano Holguín, persona muy agradable, un D. Saradra, Camilo, &c. un pequeño vaporcito llamado Pemal caro, que nos trajo al P. de Mar Colombay. En aquel punto como a dos horas y media distancia de Savanilla, pero ya en el punto donde estaban anclados los P. S. vanas e ingleses nos dividimos con los compañeros que iban al P. Calom. En el P. se me señaló mi camarote en donde me aloje. Como a las cuatro y media punto este en río P. la Guai-

ra que era la que traímos. Al poco tiempo de estar comiendo me sentí un male del mar, que me mortificó bastante, la noche no fue buena, pues el calor se unió al mareo, si la estrechez del camarote, el ruido, los incomodos de la cama. En los días 26 y 27 nada nuevo ocurrió, siempre agua y cielo, la noche del 26 encontramos dos vph. que iban, El 27 me llamó la atención ver unas grandes rocas en medio del mar, contra las cuales las olas se estrellaban.

Este mismo día 27, como a las 3 p. m. llegamos a Puerto Caballo. Al acercar al puerto, como es costumbre el V. dir dos canosas, Cien pronto vinieron a la población varios individuos, en una pequeña lancha, y se nos dijo que por venir el V. de Calor en donde hubo piebre y viruela, teníamos que permanecer en cuarentena. Noticia no muy agradable, y que nos mortificó mucho durante todo el

viage. En esta población estaban en fiestas con motivo de la elección del Gral. Guzmán a La Guaira. al regreso de su viage a Europa. A cada lado del puente se ve un Castillo o pante, obra probablemente de los españoles. El aspecto general de este es bueno, parece que hay buenas edificaciones.

Cuando a las diez de la noche el ref. vino a ponese en camino y a las 7 a. m. llegó a la Guaira.

Al principio creímos poder ir a Cúcuta a Caracas, pues allí se determinó 7. veinte y cuatro horas, y al efecto quisimos a la población, con mucho trabajo porque allí el mor es muy malo, con el objeto de tomar el tren q. debíbamos, pero con motivo de la elección aquella noche del Gral. Guzmán a este puerto, vino mucha gente q. encontrarse, y en conse-

Cuencin nos fu' imposible la ida.

Tres o cuatro Horas que pasé allí acompañado por mi amigo Lévis, las emplee en recorrer la población. En Conjunto me parecio regular, aunque muy caribeña, lo principal de ella la compone una calle, a algunas longitudes y con regulares casas, y tiendas de ropas y viveres.

Triste al mar guerra, un pequeño y bonito parque, en donde está la estación de Guzmán, (elquestre), pequeña, y en una posición de grāe Grande; por los demás lados de nuevo tiene aquella pequeña población. La situación es agradable a la vista por estos rodeos en palmas, y algunos otros arbustos, propios de tierras calidas.

Por fin salió el sol de allí, el día 29 de Agosto, como a las 4 p. m.

y vivimos de siguiente como a las once a' Carupano, punto también de Venezuela. Desde el Vf. fude observar que el Paseio de alla pequeño poblacion era en su generalidad bien ordenado, y casi todo el de riego. El calor era allí excesivo, y pais un rato desagradable, a consecuencia de un grande dolor de estomago. Despues de tomar allí el Vf. unas 2.000 Sacos de cacao, Salimos el dia 31 a las 3 de la mañana. Beguimos, m. viaje llevando casi siempre a la vista la Costa de Venezuela, que aunque es montañosa, es bonita en lo general y mas luego encontramos los bancos de un gran rio que se nos dijo eran los del Orinoco, frente a estos bancos y en casi todo el trájecto hasta llegar a la Isla de la Trinidad

Se ven my bonitas Casas del campo,  
en terreno pintoresco, y que parecen  
Son de Cultivadores del café y Cacaos.

Bien pronto llegamos a Fremantle, la  
cuál pertenece a Inglaterra. Como de cus-  
tumbre el Vf. anuncio nuestro llegada,  
y bien pronto tuvimos a bordo los enti-  
vidos de aquél lugar, que escrupulosamente  
pusieron revisión a la tripulación,  
y nos declaró en Cuarentena. Que  
Consuelo Díos mío. La población  
observaba desde el p. mi parecer my  
bonita, aunque esto my culto de  
árabes y este impone en mucho lo  
visitó. La Isla, en si no puede ser  
mas bonita situada y pintoresca.

Salimos de esta Isla, el día  
1º de Septiembre, y al siguiente a las  
vecho a.m. llegamos a la mar-

Sinica, una de las Antillas. Allí  
vamos en todos los puertos, lo que hizo el  
viaje demasiados pesos, quienes recibie-  
ron con la Guerra nueva a la Cia-  
rentena. En tal virtud me limité a  
conocer aquella, bellísima Ciudad, por  
medio de un anteojos. Esto es grande, bien  
situada y con muy bonita vista p. el  
mar; en la parte superior, que es jardín  
una especie de pequeño Calvario, se ven u-  
mas buenas casas, que se me dijeron e-  
ran leñas. Toda aquella Calvario está cu-  
bierto de árboles, de varios clases. En  
una palabra esta Isla, es de lo mejor  
que se puede ver, y pertenece al gobier-  
no francés. Al v. vinieron muchos lan-  
chos tiangueros comestibles y frutos p.  
vender.

Salimos de aquella Isla, el

día 3, por la tarde, y durante la noche  
pasamos por algunas pequeñas poblaciones  
como Baster. En este punto y en momento  
que allí se detuvo el H. Taxis unos Cuantos  
pasajeros, entre ellos a unos padres, que des-  
pués me fueron muy útiles. Es de notar que  
toda aquel tráecto entre la Martinica  
Baster y la Guadalupe, a donde llega-  
mos my pronto, es my pintoresco, estan-  
do todos aquellos paisajes my bien cul-  
tivados. En Guadalupe, Isla mas peque-  
ña que la Martinica, nos deteni-  
mos my pocas horas, y durante este  
tiempo desembarcaron, Lords, el joven  
ingles que venia de Calais y que habia  
sido my jin con migo, una gran cu-  
bana que venia & tambien de Calais,  
y que por su conversación agrada-  
ble y jirones aunque de bastante e-

dad, interesante, hijo que quiso una  
de nuestras Camaravas. También se  
quiso allí un Sr. Americano, y un joven  
Venezolano. Algunos otros pasajeros  
que nos trae, también desembar-  
caron allí, todos p. ser llevados al  
Lazareto por tres días. Al poco ra-  
to que hubimos dejado a la Guada-  
lupe encontramos otras muy pequeñas is-  
las, de allí hasta las Agres no delin-  
mos valer a ver tierra, o' tal vez  
pusese hasta Santander (España), lo  
cierto es que se nos esperaban unos Ca-  
tólicos días de marejación por alta mareas.  
El día cinco estaba el mar, no muy en  
calma, pero si podríamos andar pací-  
ficamente y sin ningún temor. Así pasa-  
ron dos días, que en el mar, más que en  
muy una otra parte se hacen largos, has-

tr que el dia 7 de Sept. un fuerte tempe-  
ral que duro' const h.<sup>s</sup> nos molestó  
mucho, y con este motivo no vimos el  
marco, enfermedades que tanto disgustos; pe-  
ro bien pronto estuvimos con buen mar,  
y seguimos bien. (Algo de la rica  
de mar, la cual es en lo general muy  
igual) A las 7 o 7½ a. m. levantaron  
a esta hora el desayuno, que consiste en una  
sopa de pan, té o 'Café'. A las 10, almuer-  
zo, bien servido. Comien a las 4½ y re-  
gresco por la noche (7). Las horas in-  
tumidas las pasabamos, generalmente  
mi Cansadas, y con el. Julio, francés  
que venia del alon con su señora, y hom-  
bre amable, y que algo entendia, habli-  
ba a español, quien nos hacia reir  
mucho, con sus despiadados de pro-  
munciones, y chistes, unos tres es-

paráles, dos de ellos acentuados temibles, pero que con miyo se manejaron bien, conversábamos np. buenas ratas. Cada dia veíamos el mapa que mas indicaba la ruta y Caminos q'm. Etaciamos, con mayor impaciencia. Siete días pasaron Caminando o sea hasta el dia 14, cuando estos dñs desde el ultimo temporal, cuando otro, mucho mas fuerte que el primero, puesto q' la marea juntas dieron al p. e' invierno muchos Camonates, nos hizo suspir de nuevo. Hizo como siete horas, las cuales fueron a la verdad terribles, con todo la belleza del mar se dejaba ver en todos partes. El resto de viaje no ofrece nada particular hasta el dia 18 de Sep. q' a las 9<sup>1/2</sup> de la mañana vi por primera vez las costas de España.

en el Cabo Finister, y tambien los  
primeros tirones europeos. El placer que  
experimentamos todo fu grande y la  
costa de mein bonito y el mar estaban  
en completa calma.

Todo este dia estuvimos  
andando por este costan (España)  
Hasta las 4 p. m. que divisamos  
la Ciudad de Santander y al las  
cinco y media llegamos, una  
hora despues me fui a la poblacion  
en pequeno bote de vapores, acom-  
pañado acompañados por algunos  
de los pasajeros y empleados del  
vapour. La poblacion me llamó  
mucho la atencion desde el mo-  
mento que era la primera que  
veia en Europa. El ruido de los  
carruajes, la mucha gente & &

tar mi anuncio que hubo  
entrado en el antiguo mundo  
Por la noche y después de haber  
arreglado mi alojamiento  
en un buen Hotel, me fui a  
comprármelo por unos desfloses  
franceses, comprármelo de  
margoción a un pequeño  
café Constantino, a las  
once de la noche regresé al Hotel,  
en donde después de tomar  
unas peras, uvas, un pedazo  
de carne y una botella de vi-  
no, me acosté. Al día siguiente  
Sali temprano a pasar la mu-  
dad, la que me tiene gran das-  
marabla. Alguno que vio pasar  
y en un bonito parque la es-  
tátua de Velarde

La estatua de Velarde me pareció  
muy buena. La catedral, en mu-  
nito frances que estuvo en un antiguo  
dado. Casi todo la mañana  
la pasé acompañando de un señor  
español que venía de Culiacán con  
masatros y que al fin quedarse allí.  
Como ya las once a.m. salimos  
de la población, cambié, algunos  
otros compañeros y yo en un pe-  
queño vaporcito que nos condujo  
al Culombe. Poco momento  
después partimos yo y Burdeos  
en donde habíamos de separar-  
nos casi todos. Como ya la tarde  
llegamos a Puillac en donde  
trastornamos a un pequeño  
vaporcito que por el río Grande  
nos condujo a Burdeos dos

dos horas después. El trayecto entre Puebla y Burdeos, me pareció  
muy malo, a uno y oí otro la-  
do del río se ven los bonitos quin-  
tay, los arboles, viñedos, durazos,  
(descubiertos) & & En Burdeos  
me fui al Hotel Francés, que es po-  
tanque bueno. Burdeos es u-  
na gran ciudad ya la verdad  
muy bella. El resto del dia lo em-  
plee en pasear, acompañado de  
algunos amigos, comprando  
frijoles a algunos caperizos, ya  
la Catedral otra muy buena. Entre  
las casas que me llamaron mas  
la atención fu un cuadro de  
la Asunción, trat obra de  
gran mérito. Por la noche fui a un  
muy teatro, que es bueno

Al dia siguiente salí de París en  
el tren rápido de las ocho y medias de  
la mañana, después de haber cambiado  
como siete horas, acompañando allí  
más de cerca, por los pueblos que iban des-  
de la Guadalupe, pues que vivíamos  
en el mismo vagón, llegamos a  
París. El trayecto recorrido durante a  
que dirí fué bellísimo, pues que pasaba-  
mos por el nudocha de la francia, en  
lo cual estuve en mucha admiración, y sin  
toreas quinitas. La llegada a París  
fué muy esperada, y al fin me  
encontré en la estación, en donde  
abré sobre el tren; así lo hice y po-  
cas momentos después y tan luego  
como hubo sacado mi equipaje  
fui a un coche y me dirigí  
al Hotel Prince-Gales, del cual lleva

bú la dirección y p.<sup>r</sup> Cuyo dueño tenía Gran  
ta de recomendación de mi amigo Fr.  
José el <sup>c</sup>a Vasquez. Después de haber andado  
do en aquél Carruaje como veinte minu-  
tos, y atravesar el Sena, y ver por todas  
partes, multitudn, estatuas, arbols, pasos,  
y fuentes llegué al dicho Hotel, que está Si-  
tuado bien cerca de la Iglesia de la  
Magdalena en la Rue Vivienne. Allí  
y tan lugs como hubo llamado a la  
puerta viro la portera y la Sr.<sup>r</sup> de la Ga-  
rga a quien presenté mi libro de recomen-  
dación. En seguida se me señalo una  
famosa Cuarto en el segundo piso, a  
donde me fuí conducido el equipaje.

Bien pronto se me preguntó si quería  
Comer, cuya respuesta fuí agridadiva,  
así pues una vez acordé conveniente, fa-  
je al Comedor, que está situado en el

primer piso. Se me sirvió una Capa -  
pescado, carne de gallina, papas, fri-  
ta, y verdura, queso, una botella  
de vino, pan &c. Había allí un chi-  
no, cuyo tipo veo yo por primera vez,  
con su enagua verde hasta los pies, mu-  
cho largo, Sandalias, y de tal color amari-  
llo, bien proporcional a mi indice del interior.  
Había allí dos Caballeros franceses, una  
Gr. " inglesa con su hija, chica muy  
guapa. — Han pronto como hubo la corrida  
y salieron a la calle, y después de haber  
andado unas cuantas cuadras me encon-  
tré de repente en los Campos Eliseos. Aqui  
ello es á la verdad un primor, pues se  
vé el ingenio humano en todos sus mani-  
festaciones. Es un inmenso jardín, lle-  
vo de aibolas, flores y fuentes, con ba-  
feis cantantes a cada paso, y con luces

eléctricas distribuidas allí formando mil figuras  
caprichosas, ya en las jarras, ya en los obis-  
tos, y p.º esto está colgada en pequeños  
lamparitos de vidrio de distintos colores. El  
espíritu si apoderó allí de emociones tan dis-  
tintas que no acierto a expresar, pasé  
algunas horas contemplando todo aquello,  
que al mismo tiempo trae a la mente,  
recuerdos históricos de gran significación,  
si. todo lo relacionado con la gran  
revaluación de 1893. Como a los once  
p. m. volví a la casa y una vez  
en mi cuarto, tomé la Campana Sin  
poder consiliar el Sueño, pues no  
sabía que impresión me había  
hecho el apoderado de mí; al fin pude  
consiliar el Sueño y clavé hasta el  
otro día a las siete a. m. Bien temprano  
no salí a la calle, y fui a entregar algo

mas cartas que llevaba, P.<sup>r</sup> Dr Halgvin, Juli  
Mallorino, Caicedo, y J.<sup>r</sup> B. Uribe. Ellas  
ello fué un placer que experimenté con  
la vista de estos paisanos, quienes me  
hicieron infinitas preguntas y lo que  
había dejado a mi partida de la Patria.

El Sr. Uribe (caballero Cunaldi),  
se encargó de pasarme por París y así  
desde muy temprano dimos principio  
a esta obra. Recorrido con atención  
la plaza de la Concordia, ó de la re-  
volucion, en donde se encuentran  
monumentos de suma importancia,  
como la Columna Trajano del Egipto,  
y los monumentos que en cada estatu-  
ria representan algunas de las par-  
tes de la Francia, en contraposición  
en que representan a la Alsacia y  
Lorena, cargada de flores y ramos

bons orgullo París. Las fuentes que ro-  
dean el monumento de la mitad  
de la plaza son muy bellas. En seguida  
fuimos a los almacenes del Louvre,  
magistrales, por sus dimensiones y ob-  
jetos allí contenidos. Varios ejem-  
plos. Como el de la Magdalena, de  
ordea fátima ríspida, y algunas otras. En  
fin a los Cuatr. de la Taube me  
gresé a la casa, un poco fatiga-  
do, y Habiendo recordado algo de  
la Capital del mundo. Como  
y en contra allí un joven Antio-  
quino. Con quien pronto estrechamos  
nuestras relaciones. Por la noche  
nos fuimos a algún teatro, que  
me gustó. Al siguiente día  
y después de ha escrito p<sup>a</sup>  
Colombia, tomé un bache con

que tuvimos amigos y paisanos, y fuimos a dar un paseo por los Campos Eliseos, Bosques de Boulogne, hasta llegar a la Cascada, en donde todos manos alquien preferieran. Este paseo es bellísimo y causa admiración al pensar como la mano del hombre ha podido formar allí una selva de las más tristes, con todos los encantos imaginables. Regresamos en poco tiempo a la Cascada, pues no queríamos dejar el Caché, al que nos pasearon más y más.

Loving me ya en el Hotel sin en un restaurante que hace frente a la Magdalena, en donde habrá de 400 a 500 personas; escogimos allí en la Gaceta lo que mejor nos pareció, y acompañado de este de los Buenos ha-

tella, de vino, dímos, fui a 'est<sup>a</sup> operación.  
Galimberti en seguida recomienda los bu-  
levares del Capuchinos, p<sup>r</sup> volver bien  
tarde al hotel. Como la noche ant-  
erior, me dían una vez en mi habitación,  
ya lejos dos días en París, y que  
es lo que trae pasando por mí. Al  
siguiente día, desayuné muy temprano Sa-  
lir a la calle y lo emplee como  
el anterior en pausas, y preparar  
que p<sup>r</sup> seguir al siguiente p<sup>r</sup> San-  
der. Tomé todos los datos del  
caso, y me encargué temprano,  
el siguiente día a las 7<sup>a</sup> a.m. y  
después de arreglar todo en el ho-  
tel tomé un coche que con mis  
equipajes me llevó a la estación  
que me ponía en vía p<sup>r</sup> Londres.  
Una vez allí, tomé el siguiente y

aregl' el equipaje, hora en que a  
mancubos el tren que era llegada  
la hora de entrar a los wagons; así  
lo hice y no muy a' m' pesar me  
encontré en los ales en medio  
de una fu' inglesa, compuesta  
a una Sra madre de tres muy que-  
jas chicas. El Gavio hasta a  
el paso del Canal de la Olla  
cha fu' muy agradable, pues me  
me llevó con la vista de aque-  
llas campas y la manera como  
estaban cultivadas, a la vez  
momentos quinto, pintorescos, vi-  
medos y prados de todo género.  
Fui inglesa a las veces de veras  
pues conocí que yo era extran-  
jero, poco antes de llegar al Ca-  
nal como a las 11½ p's, me apre-

seron una parte de la provisión,  
que ellos llevaban y que se componía  
más de frutas, (peras de Argelina)  
unos sanguiches (pedazos de carne entre  
dos rebanadas de pan) queso y un  
poco de vino; y los gustos aceptó,  
y a mi vez la hicieron partícipes de  
algunas frutas que yo llevaba. Al  
fin llegamos al paso de la Mancha,  
v's fu a Gali. Allí me separé  
de aquella señ. que como muchas otras  
me hubría de volver a ver en mi vida.  
Poco pronto entre en el vapor, en el  
cuál sentí un frío extremo, hasta que  
llegamos al a malevo inglés. Allí desem-  
barcamos, y nos tomó el tren que  
debí llevarnos a Londres. Como las  
horas pasé en aquel Camis, punto  
nada pues el suelo inglés es muy bellis

y sus campos muy bien cultivados,  
al fin y bono a los cinco pisos.  
Algun dia la estación de Charing  
Cross - Allí encontré al Sr Gral.  
Guerrero, que había sabido en su  
di sus famosos canones a' en-  
contrarle. - Sus diligencias a la  
casa. Mucha fu' la sorpresa  
al atravesar gran parte de aquella  
muy grande ciudad, en momentos en  
que ya principiaban a iluminarla.  
La casa está situada en el ba-  
rrio de "South - Kensington - 55 Cro-  
mwell Road" - La verdad es  
una famosa habitación, compus-  
ta de cinco pisos; en el Subterráneo  
está la cochera, con el cuarto para la  
House - Keeper, en el primero el Co-  
moedor, Cuartos de despachos y Salón

nuos, en el 2º la sala, cuarto del  
piano, Conservatorio y cuarto del  
Señor, en el 3º Departamento de  
tres famosas piezas, con sus leonardos  
de cristal & baños, que tiene los  
departamentos, en el 4º otro departamento  
igual, que fué el mío, mas el cuar-  
to de baño y en el quinto departa-  
miento p.º Criados. = Si pocos na-  
tos o mi llegada se sirvió la comi-  
da, compuesta de un poco de sopas,  
roast-beef - papas - gallina, Con-  
verduras, pudding - frutos, Ser-  
veza y Capi'. Hasta a las diez  
de la noche, mi fué a mi departamen-  
to. Fábrica una famosa catedra  
de Hierro, con sus verandas doradas,  
y tres balcones, con sus almenadas  
de plumbas y famosos tendidos.

Dom' allí' my comando amanec' lunes  
en el otro día que mi despacho el Cen-  
tro leva una buena toza de café'  
leche y postaños. Me vestí y ba-  
je luego a Salvador a la fm. Allí'  
después de convencer un largo rato,  
y dar cuenta minuciosa de su  
patrón, aguardamos el almacigo,  
que fué servido, a eso de las once.

Peruando el si proyect el pro-  
grama p' el día, y se resolvio que  
fueremos al farolíz, Zoológico - Vino  
en seguida el carro y nos pa-  
samos en marcha, después de  
atravesar a Hidro - Park - y recorrer  
unos dos millas mas de la puebla-  
ción llegamos a est' maravilla en  
muy jale.